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ФИНАНСЫ

ВТОРОЙ ГОД КРИЗИСА, 
ПРИЗНАЮТСЯ БАНКИРЫ, 
ИЗМЕНИЛ НЕ СТОЛЬКО ИХ 
ПОЛОЖЕНИЕ НА РЫНКЕ, 
СКОЛЬКО ХАРАКТЕР 
ОТНОШЕНИЙ С КЛИЕНТАМИ. 
ОНИ СТАЛИ ГОРАЗДО 
ОСТОРОЖНЕЕ И ОЖИДАЮТ 
ОТ БАНКОВ ПОНИМАНИЯ

ФИНАНСЫ

ния» осенью закрылся. В банке уточнили: там 
остался один сотрудник, который «будет отве-
чать за связи с партнерами на местах». 

Директор регионального центра «Централь-
ный» Райффайзенбанка (управляет в том числе 
всеми реготделениями банка в Черноземье) 
Шухрат Собиров «смотрит в 2016 год с осто-
рожным оптимизмом»: «Надеемся, что стаби-
лизация ситуации на банковском рынке будет 
иметь долгосрочный характер». Управленец 
рассказал «G», что еще «до вступления рынка 
в острую фазу» банк «скорректировал свою 
кредитную политику». Это помогло финоргани-
зации преодолеть кризисный 2015 год. «Дето-
наторами нынешнего кризиса стали произошед-
шие в 2014-м повышение ключевой ставки и 
девальвация рубля, – сказал «G» банкир. – Мы 
стали более жестко отбирать наших потенциаль-
ных заемщиков. Все это привело к тому, что уже 
в первые месяцы прошедшего года мы увидели 
стабилизацию кредитного портфеля, темп роста 
просроченной задолженности стал замедляться 
от месяца к месяцу». «В 2015 году рынок креди-
тования рос довольно медленно, но нам удалось 
сохранить практически всех наших клиентов», – 
заключил Шухрат Собиров.

СТРАХОВАНИЕ С ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ Второй год кризиса, признаются 
банкиры, изменил не столько их положение на 
рынке, сколько характер отношений с клиента-
ми. Они стали гораздо осторожнее и ожидают 
от банков понимания.

«Сейчас клиент в первую очередь хочет 
ощущать себя в безопасности. Сами видите: 
почти еженедельно два-три банка прекраща-
ют свою деятельность. Второй год регулятор 
активно ведёт чистку рынка, – рассказал «G» 
один из высокопоставленных управленцев бан-
ка ВТБ. – Для любых клиентов, и корпоратив-
ных, и розничных, стабильность банка – самая 
важная вещь. Если банк работает нестабильно, 
имеет проблемы с капиталом, ликвидностью, 
с соблюдением правил ЦБ, то вопрос времени, 
когда эти подводные камни начнут влиять на 
обслуживание клиентов».

C точки зрения собеседника «G», у черно-
земного банковского сектора существует три 
перспективных направления для сотрудниче-
ства с местными предпринимателями: «Первое  
– это постановление правительства РФ №1044. 
Речь о так называемом проектном финансиро-
вании. Многие ассоциируют эту тему напрямую 
с любым инвестпроектом. На самом деле про-
ектное финансирование не настолько широкая 

тема, как кажется. Оно позволяет рассчитывать 
на госгарантии и низкие ставки только для тех 
инвестпроектов, которые начинаются с нуля. То 
есть если у тебя есть какой-то завод и ты хо-
чешь к нему что-то пристроить, обновить обо-
рудование – это не пройдет. Под постановление 
могут попасть только те проекты, где абсолютно 
с нуля строится нечто новое». «Тема номер два 
– это импортозамещение, – полагает топ-ме-
неджер. – А третье – это сельское хозяйство. 
Оно актуально практически для всего Черно-
земья. В первую очередь его развитие связано 

с эмбарго, но не только. Речь идет о развитии 
сельского хозяйства в новых реалиях. Суще-
ствует много компаний, которые понимают, что 
рынок сейчас позволяет им одновременно раз-
виваться в разных сферах сельского хозяйства 
– от производства до переработки». 

Начальник управления по работе с пред-
приятиями среднего бизнеса Райффайзенбанка 
Дмитрий Харин выделяет несколько отраслей 
бизнеса, которые в кризис могут быть осо-
бенно интересными для банков. «Во-первых, 
это сельское хозяйство – один из немногих 
сегментов бизнеса, которые сейчас реально 
поддерживаются государством. Даже если оно 
начинает помогать, например, среднему бизне-

су, то результаты будут видны не сразу – меха-
низмы поддержки пока плохо проработаны. А в 
аграрном секторе все уже прекрасно знают, что 
делать, – рассказывает банкир. – Другие отрас-
ли привлекают банки тем, что сейчас только на-
чинают локализовываться в нашей стране. Речь 
о фармацевтике, ветеринарии, производстве 
товаров для дома, бытовой химии, мебели».

В распоряжении «G» имеется подготовлен-
ное «МСП Банком» («дочка» ВЭБа) исследова-
ние рынка кредитования предприятий малого 
и среднего бизнеса. Его авторы отмечают, что 
«главной проблемой» подобных компаний в 
финансовой сфере является нехватка оборот-
ных средств: «В текущих финансово-экономи-
ческих условиях у большинства таких компа-
ний нет возможности привлечь краткосрочные 
кредитные ресурсы по минимальным ставкам, 
зачастую многие банки ужесточили критерии 
отбора заемщиков. Не меньше проблем у ком-
паний и с привлечением долгосрочных финан-
совых ресурсов, но в условиях нестабильности 
больший спрос у предприятий сейчас приходит-
ся именно на краткосрочные ресурсы». «Вторая 
по значимости проблема – отсутствие необхо-
димых залогов, – говорится в исследовании. – 
Она остро стоит как при финансировании нового 
проекта, так и при расширении существующего: 
ведь в большинстве случаев производственные 
площади компаний находятся в аренде, имею-
щееся оборудование недостаточно качествен-
ное, со значительным износом».

«“МСП Банк” дает нам фондирование по 
льготным ставкам, что позволяет Райффай-
зенбанку предоставлять инвесткредиты со 
ставкой на уровне 13% годовых», – объясняет 
Дмитрий Харин. 

ЗА КАДРОМ РЕШАЮТ ВСЕ Ми-
нувший год запомнился сразу несколькими 
активно обсуждаемыми в профессиональных 
кругах кадровыми перестановками в банков-
ской сфере Черноземья.

ЦЧБ Сбербанка в 2015-м уже второй год 
работал в условиях смены топ-менеджмента. 
В 2014-м пост председателя ЦЧБ покинул его 
многолетний руководитель, бывший глава об-
щественной палаты Воронежской области Алек-
сандр Соловьев. Однако пришедший ему на сме-
ну из Северо-Кавказского банка Петр Колтыпин в 
начале прошлого года объявил о своем уходе в 
центральный аппарат Сбербанка. Новым предсе-
дателем ЦЧБ стал экс-руководитель Байкальско-
го банка Владимир Салмин. Достаточно долгое 
время после своего назначения господин Салмин 
не проявлял себя как публичная фигура, но во 
второй половине 2015-го дал региональным 
СМИ несколько программных интервью. В них он 
подробно рассказывал о работе ЦЧБ с агробизне-
сом и комментировал политику импортозамеще-
ния. Судя по финпоказателям территориального 
банка, перемены в руководстве не сказались на 
стабильности его работы.

В середине октября свой пост оставил один 
из наиболее авторитетных банкиров Курска – 
управляющий местным отделением Сбербанка 
Вячеслав Родин. Он занимал эту должность с 
начала 2002 года. В пресс-службе банка объяс-
нили, что он по собственному желанию ушел с 
поста, чтобы «использовать свой опыт и знания 

...ПОЧТИ ВСЕМ ИЗ НИХ УДАЛОСЬ НАРАСТИТЬ 

КРЕДИТНЫЙ ПОРТФЕЛЬ И ОБЪЕМ АКТИВОВ
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